

Fecha: 21-04-2024

Medio: Diario Concepción

Supl. : Diario Concepción

Tipo: Noticia general

 Título: **Violencia escolar en Lota: plantean ampliar el foco de intervención a familias y comuna**

Pág. : 8

Cm2: 882,5

VPE: \$ 1.060.771

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

8.100

24.300

 No Definida

8

Ciudad

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P



Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

REACCIONES ANTE MUERTE DE ESCOLAR DE 17 AÑOS DE EDAD

Ante el lamentable deceso de un estudiante de 17 años del Liceo Bicentenario Carlos Cousiño de Lota, víctima de un ataque por parte de terceras personas que serían de otro establecimiento de la ciudad, la comunidad quedó consternada por el nivel de violencia al que se ha llegado en recintos educacionales.

Por esta situación, el investigador responsable del programa "A Convivir se Aprende" de la Región del Bío-bío, Dr. Oscar Nail de la Facultad de Educación de la Universidad de Concepción, señaló que este caso en particular puede que vaya más allá de la escuela internamente, ya que estos fenómenos tienen un origen social. "Se requiere un planteamiento, un abordamiento sistémico, porque como dice un estudio de Unicef de 2017, hay que fortalecer las intervenciones en las ciudades, ya que la percepción de la violencia es un fenómeno predominantemente urbano".

Además, es importante poder fortalecer el lazo de la familia con la escuela. "Estamos ante un esce-

Violencia escolar en Lota: plantean ampliar el foco de intervención a familias y comuna

Consternación ha generado la muerte de un joven en medio de una riña entre estudiantes. Autoridades gremiales, de Gobierno y expertos analizan escenario, y aseguran que su origen es la comunidad en general que traspasa a la vida estudiantil.

nario donde la violencia se visibiliza lamentablemente más que hace un tiempo atrás, y esto es producto también de la evolución de la complejidad y de la diversidad de la convivencia social. Las personas lamentablemente no resuelven sus conflictos de manera pacífica o de manera dialogada o de manera constructiva", detalló Nail.

"La construcción de la convivencia debiera ser una política de Estado. Involucrar a la familia de manera activa en la construcción de espacios de paz en las escuelas o espacios de construcción de convivencia es muy importante (... generar espacios de convivencia positiva, desde el uso del lenguaje hasta la identificación de líderes que pueden ayudar a los niños a tener buenos modelos", explicó el Dr. Oscar Nail.

Para el investigador la mayoría de los programas de prevención de la violencia en el mundo que son efectivos, proponen un conjunto de habilidades que deben desarrollarse de manera permanente, y son de largo aliento.



mental debe ser atendido, ya que existe un deterioro grave de la convivencia al interior de los colegios. "La sociedad que está enfermando en términos de qué está entendiendo erróneamente que la solución a sus problemas pasa necesariamente por la violencia y eso no es así", definió.

Comunidad Escolar

El presidente del Colegio Comunal de Profesores de Lota, Gabriel Provoste, también es trabajador del establecimiento al que pertenecía el joven fallecido. "Si bien entendemos que hay expresiones de conflicto, tensión, incluso violencia escolar. La institución educativa en sí, es expresión y reflejo de lo que pasa en la sociedad, entonces los flagelos que se ven en la sociedad se van a ver también en la escuela", aseguró.

Sobre las causas de la pelea, afirmó que no hay certezas y están esperando los resultados de las investigaciones. "Lo que sí es efectivo es que (es día) se llamó continuamente a Carabineros, y llegó un poco más tarde de la situación. Ese un problema comunal, en realidad hay una dotación de 50 funcionarios carabineros en Lota", advirtió.

Provoste conversó con el presidente Nacional del Colegio de Profesores, respecto de lo que mencionó que "el día martes el Directorio Nacional y el Presidente del Colegio de Profesores acudirán al Congreso, a la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados y Diputadas, a dialogar respecto justamente a los proyectos de ley que se están barajando para otorgar real protección a los trabajadores y docentes en el marco del ejercicio de sus funciones".

En cuanto a las actividades en los colegios de la víctima y del victimario, Provoste comentó que "el lunes, las clases están suspendidas para los estudiantes de nuestro liceo, como también del Liceo Politécnico Rosauro Santana Ríos. Los funcionarios debemos asistir, en primera instancia me imagino una jornada de reflexión, para posteriormente comenzar a discutir recién planes de abordaje".

La idea de suspender las clases tiene en parte que ver con el temor que manifiesta la comunidad educativa, respecto de la reacción de los propios alumnos. "Evidentemente este tipo de situaciones puede generar otros conflictos dentro de la escuela como también afuera. Entonces hay temor por parte de los funcionarios, por parte de los apoderados", refirió Gabriel Provoste.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl

Medidas

El Superintendente de Educación, Mauricio Farías, indicó que a raíz de la muerte del estudiante este viernes, se ha ingresado una denuncia de oficio para investigar la aplicación de los protocolos que exige la normativa educacional por parte del establecimiento. "Por normativa, los recintos educativos deben contar con estrategias formativas y pedagógicas para prevenir situaciones de violencia al interior de las comunidades", señaló.

De esta forma, desde la Superintendencia de Educación, realizaron un llamado a las comunidades educativas para que implementen estrategias preventivas y mantengan actualizados sus manuales de convivencia y protocolos de actuación ante situaciones de violencia.

El seremi de Educación, Carlos Bendetti, se acercó a la comuna de Lota al conocer lo ocurrido donde ofreció sus condolencias a la familia y comunidad educativa. Y afirmó que "establecimos la articula-

17
años

tenía el estudiante lamentablemente fallecido en medio de una riña con arma blanca.

ción entre la Seremi de Salud, el Servicio de Salud, la Junaeb, para activar las acciones que se traducen en constituirnos en la comuna, van a estar a disposición del Daem estos equipos a través de una coordinación regional".

"Le manifestamos al alcalde Marchant nuestra disposición de flexibilizar las cargas horarias de manera tal que las comunidades educativas se puedan dar el tiempo necesario para reflexionar", indicó el seremi Benedetti.

Producto de este lamentable fallecimiento el alcalde de Lota, Patricio Marchant, indicó que se coordinarán los equipos de convivencia escolar, ya que claramente algo está fallando. "Los mismos apoderados decían que esta no es la primera vez, que han estado preocupados porque los estudiantes llegan con cuchillos, por la droga, por las distintas peleas que se viven fuera de los establecimientos", declaró.

El jefe comunal no descartó la instalación de controles de meta-

les en la entrada de los establecimientos. "Si esto surge desde la comunidad estudiantil, de todos los actores, es un tema que hay que evaluarlo", planteó.

Desde su punto de vista, Mario Aguilar, presidente nacional del Colegio de Profesores, expuso que "es terrible que dos jóvenes lleguen a una situación de ese tipo. La violencia nos está matando, la violencia escolar la hemos venido denunciando hace muchísimo tiempo, hemos venido diciendo que a este problema no se le está dando la importancia y la prioridad que debe tener".

Para el presidente del magisterio esto es algo que se debe abordar como primera prioridad nacional. "Nosotros clamamos, levantamos la voz para decir que esto es realmente ya insostenible. Las agresiones, la violencia como una forma de actitud cotidiana es algo que tiene que ser abordado", apuntó.

Para Aguilar, es necesario que todo lo relacionado con salud